



ORGAN DEL COMITE LOCAL DE TARRAGONA DEL
PARTIT SOCIALISTA UNIFICAT DE CATALUNYA

Núm. 13 MAIG 1974 Prou: 5 p.

PORTUGAL

SOLO unas horas bastaron pa
ra liquidar medio siglo de
dictadura salazarista. Sin
traumas, sin tragedias, sin
la menor resistencia —a ex-
cepción de la policía políti-
ca, que buscaba más su salva-
ción que la del régimen—, las
fuerzas sublevadas han conse-
guido restablecer la democra-
cia en Portugal.

SE ACABO LA DICTADURA

NO a la pena

EL pasado día 2 de marzo fue
ejecutado en Barcelona el mi-
litante anarquista Salvador Puig
Antich. Ignorando las innumera-
bles peticiones de clemencia
que se alzaron en todos los sec-
tores de la sociedad --desde de-
cenas de manifestaciones hasta
la prensa y altas personalidades
y jerarquías religiosas--, el Con-
sejo de Ministros consumó un
verdadero asesinato legal. Y,
más aún, a fin de encubrirlo ba-
jo la apariencia de un "acto de
justicia", el Gobierno negó tam-
bién el indulto a un joven pola-
co convicto de delito común, que
fue asimismo agarretado en Tarra-
gona.

¿DONDE ha quedado el reitera-
do "espíritu aparturista"
del "nuevo" Gobierno, después
de estas ejecuciones?

NO hay apertura posible, por-
que el régimen se siente ca-
da vez más acosado por los que
demandan libertad. Mientras sub-
sista, continuará la represión
y seguirá corriendo --si no lo
impedimos resueltamente-- la san-
gre de otros antifranquistas y
revolucionarios. No hay más a-
pertura que la libertad, y la li-
bertad se conquista.

de memoria - AMNISTIA

HA sido ésta una lección histórica
de hasta qué punto las dictaduras
llegan a convertirse en un estorbo in-
cluso para la propia burguesía que no
forma parte de la reducida capa buro-
crática. Ha sido un ejemplo de cómo el
ejército puede asumir las reivindicaciones
populares. Ha sido una confirma-
ción de la debilidad real de los Go-
biernos aparentemente bien consolida-
dos en la represión: los mismos que po-
co antes manifestaban su "incondicio-
nal adhesión y lealtad" a Castano, se
han apresurado a acatar y hasta apoyar
la nueva situación. Y ha sido una mues-
tra de cómo el pueblo más "despolitiza-
do" de Europa ha irrumpido jubiloso en
la escena política sin necesidad de ma-
estros que le "preparen para la democ-
racia".

LOS acontecimientos, con ser inespe-
rados, no han sorprendido. Desde ha-
cía tiempo, militares y políticos de
distintas tendencias mantenían conver-
saciones para llegar a un acuerdo uni-
terio y derrocar a la dictadura. Por los
cuarteles, las fábricas y las Universi-
dades circulaban impresos con los pun-
tos a aplicar una vez conseguido el ob-
jetivo común. El inmovilismo de Casta-
no, por otra parte, hallaba crecientes
deserciones entre sus adeptos.

EN efecto, el empecinamiento en pro-
seguir una guerra impopular en la
metrópoli y condenada internacionalmen-
te precipitaba a Portugal en la mise-
ria, dado el progresivo aumento de los
gastos militares (hasta el 50 % del
presupuesto), necesarios para contener
el irresistible avance de los patrio-
tas africanos. Angola, Mozambique y
Guinea absorbían las vidas, la salud y
la fuerza de trabajo de los jóvenes y
los empujaban a la deserción. Además,

(continúa en la pág. siguiente)

PORTUGAL: SE ACABO LA DICTADURA

(Viene de la primera página)

cada vez se hacía más patente que era una guerra perdida, al igual que les había ocurrido a los Estados Unidos —mucho más poderosos que Portugal— en el Vietnam.

Las consecuencias de la guerra y el mantenimiento de una estructura económica únicamente favorable para la burocracia salazarista provocaban, pues, un nivel de vida aún inferior al de España —que ya es decir— y obligaban a la clase obrera a emigrar: sólo en nuestro país se calcula en más de 35.000 el número de portugueses. Así, ni la guerra, ni la economía, ni —en suma— la política funcionaban normalmente. Lo único que funcionaba bien era la represión, a cargo de la odiada PIDE (cuyo nombre fue cambiado eufemísticamente por el de Dirección General de Seguridad, calcado del que tiene en España). Las detenciones arbitrarias, las más horribles torturas, los encarcelamientos sin juicio previo y las largas condenas eran sus métodos más corrientes, como dan fe los miles de presos políticos que han sido amnistiados recientemente en Portugal y las colonias.

La Junta de Salvación Nacional, que ha asumido el poder tras destituir al anterior Gobierno dictatorial, consolida a marchas forzadas la democracia. Ha concedido la AMNISTIA a todos los presos políticos y a los desertores (unos 100.000 jóvenes); ha proclamado la LIBERTAD de reunión, de expresión (aboliendo la censura de prensa, radio y TV), de asociación (partidos y sindicatos libres); está a punto de nombrar un GOBIERNO PROVISIONAL con participación de comunistas, socialistas y demócratas independientes, y ha asumido el compromiso de convocar ELECCIONES en el plazo de un año; ha destituido a los generales y oficiales fascistas, así como a los gobernadores del anterior régimen y a los rectores de las Universidades, nombrando en su lugar a personalidades demócratas; ha disuel-

to la PIDE y la policía de choque. Etcétera, etcétera. Portugal está atravesando por una verdadera revolución política triunfante.

PORTUGAL Y ESPAÑA

La dictadura salazarista era hermana gemela de la de Franco. Ambas se inspiraron en una misma ideología fascista y ambas han sobrevivido a costa de una feroz represión. Caetano y su camarilla de ultraderecha sucumbido bajo el peso de su propia incapacidad para resolver la contradicción entre los intereses de una minoría de privilegiados y la inmensa mayoría del país; en España, la dictadura franquista se descompone día a día, a medida que crece la lucha de la clase obrera y de todo el pueblo y a medida que progresa la unidad de las fuerzas de oposición en torno a un programa común de lucha y a la formación de un Gobierno Provisional que, una vez conseguido el objetivo esencial, implante unas medidas muy semejantes a las tomadas por los demócratas portugueses: amnistía, libertades, reconocimiento del hecho diferencial catalán, vasco y gallego, convocatoria a elecciones constituyentes.

«EN las condiciones presentes, dadas las relaciones que existen ya entre muy amplias fuerzas político-sociales —ha declarado Santiago Carrillo recientemente a Radio España Independiente—, este Gobierno Provisional de reconciliación nacional podría formarse en España en menos de 48 horas. Yo diría que el embrión de ese Gobierno existe ya.»

La experiencia portuguesa ha confirmado la justeza de nuestra política de acercamiento entre el pueblo y al ejército y de pacto para la libertad. Ello debe animarnos a arrear la lucha por que muy pronto resuene libremente en nuestras calles aquel grito acuñado en Chile y repetido hoy en Portugal: EL PUEBLO UNIDO NO SERA VENCIDO.

nuestra LUCHA

BONAVISTA: EL BOICOT A LOS AUTOBUSES

La carestía de la vida está alcanzando cotas alarmantes y nada hace suponer que vaya a remitir. Muy al contrario, es una maniobra plenamente de acuerdo con los planes de superexplotación puestos en práctica por la oligarquía, que quiere aumentar sus beneficios a base de la inflación y el mantenimiento de los salarios por debajo de las alzas de precios.

Y son precisamente los artículos de primera necesidad los que experimenten mayores aumentos. Ya es oficial que a lo largo de 1974 el coste de la vida subirá en un 15%. Pero estas cifras no significan nada, como sabemos. Además de estar empañadas, se obtienen globalmente, incluyendo desde el precio del pan hasta el de las embarcaciones de recreo. Las economías modestas, sin embargo, soportan sólo las alzas de los artículos alimenticios, de los gastos de casa, de vivienda, del transporte, de la enseñanza, etc., que son los que más crecen. Así, recientemente se ha publicado en la prensa que el mínimo indispensable para una familia ha crecido un 24% en el último año (de marzo del 73 a marzo del 74).

Por esto no es raro que la indignación popular haya brotado últimamente en contra del aumento del precio de los autobuses. En Zaragoza, en Sta. Coloma (Barcelona) y en Bonavista ha habido boicots de protesta.

En Bonavista el boicot comenzó a finales de marzo. La empresa, pretextando el aumento de la gasolina, subió el precio del billete de 4,50 a 5,50 ptas. De este modo, pretendía hacer un buen negocio, pues la recaudación diaria habría supuesto mucho más que lo que representaba el mayor gasto en combustible; en cambio, para las economías familiares significaba como mínimo 10 ó 12 ptas. más diarias, ya que, al no contar el barrio con casi ningún servicio, todos han de trasladarse obligatoriamente para ir al trabajo, a la compra, al colegio, al cine o a pasear, al médico...

Este espléndido negocio lo han logrado las empresas en los otros trayectos, tanto los del servicio urbano como los unen el caso urbano con San Pedro y San

Pablo, San Salvador, Torreforta, etc. Pero los vecinos decidieron reaccionar desde el primer día en Bonavista.

Nada más conocerse la subida del billete aparecieron algunas pintadas en los barrios. El domingo 24 de marzo se concentraron a las 4 de la tarde algunos grupos de vecinos en las paradas de Bonavista, explicando a los que se disponían a tomar el autobús la necesidad del boicot. El éxito fue inmediato. Desde el primer momento los vehículos públicos circularon completamente vacíos. En seguida, se organizó un servicio espontáneo para trasladar en coches particulares a los vecinos que tenían algún motivo importante, servicio que continuaría durante las casi dos semanas de boicot.

Das horas después hizo aparición un coche de la policía municipal, seguido de un jeep de la policía armada. El barrio era ya un hervidero. Miles de vecinos comentaban los acontecimientos en las calles y en los bares. La policía intentó entonces disolverlos e incluso detuvo a algunas personas, pero por dos veces seguidas la gente rescató a los detenidos. Hacia las 11 de la noche, unos 500 vecinos se manifestaron por el barrio. De madrugada el PSUC lanzó una octavilla llamando a proseguir el boicot al día siguiente.

El lunes por la mañana llegaron dos autobuses de la policía armada especial. Pero durante todo el día siguió el boicot absoluto. A las 8 de la noche se celebró una asamblea de unos 500 ó 600 vecinos en la iglesia, los cuales lograron entrar antes de que la policía acordara se la zona para evitar que la gente se concentrara. Los grises y sociales se decidieron entonces a disolver los grupos de la calle, a desalojar los bares y a practicar detenciones.

Los reunidos en la iglesia nombraron una comisión para exigir del alcalde del barrio y del gobernador (que se negó a recibirla) la libertad de los detenidos. Mientras esperen el resultado deciden permanecer en la iglesia, pero hacia las 12 de la noche, cuando ya la policía amenazaba con desalojarlos por la fuerza,

BONAVISTA

(viene de la pág. anterior)

salen del templo para evitar una provocación que habría puesto en peligro la unidad conseguida y los verdaderos objetivos.

El martes la policía rodeó la iglesia y las escuelas a fin de evitar que los vecinos se reúnan. Son disueltas algunas concentraciones a porrazo limpio. La Guardia Civil de Tráfico, situada en el cruce, multa con cualquier pretexto a los particulares que se prestan a transportar viajeros.

El miércoles continúa el boicot con la misma intensidad que en días anteriores.

El día 25, jueves, el Gobernador decide el fin permitir una asamblea (presidida por el alcalde y el sargento de la Guardia Civil y con la asistencia nutrida de la social), con el objetivo de que se llegase al acuerdo de poner término al boicot. Asistieron unas 2.500 ó 3.000 personas, que abuchearon al alcalde cuando éste propuso el cese de la lucha. Los vecinos se hicieron dueños de la asamblea. Se discuten todos los problemas pendientes en el barrio y se nombra otra comisión para negociar con el Gobernador (quien tampoco la recibiría; por lo visto, nuestro máximo jerarca estaba muy ocupado con el ministro de turno que visitaba esos días Tarragona). Alguno de los detenidos que ya habían sido puestos en libertad denunció públicamente los malos tratos recibidos, especialmente en los jopps de la policía armada en que fueron trasladados a la comisaría.

Durante los días siguientes la situación continúa inalterable. La policía, en número de unos 400, ocupa literalmente el barrio, vigilando las paradas, impidiendo la formación de cualquier grupo de más de dos personas, irrumpiendo en los bares, cerrando establecimientos públicos, aporreando a mansalva y deteniendo. Los robots de la policía armada tuvieron ocasión de demostrar su preparación y destreza, manejados a distancia por su jefe, quien mediante un silbato les ordenaba ya calarse los cascos, ya saltar de los autocares, ya aporrear a diestro y siniestro como autómatas. El espectáculo que ofrecían era tan la-

mentable como indignante, y desde las ventanas los vecinos los increpaban cada vez que efectuaban alguna incursión.

Mientras, la comisión elegida democráticamente en la asamblea continuaba sus gestiones con el propio Gesal, principal accionista de la compañía. Tras varios rogatos, se llega al acuerdo de aceptar un aumento de 0,50 ptas. (en lugar de una peseta) mediante la compra de unos abonos. Esto representaba ya una considerable victoria, después de 10 días de lucha. Pero, al ser imposible celebrar una asamblea, único órgano capaz de decidir si se aceptaba o no la oferta de la empresa, el boicot prosiguió aún durante unos días, hasta que los vecinos, en pequeños grupos y conversaciones, tomaron el acuerdo de poner fin al boicot.

En conjunto, ha sido una acción magnífica, sin duda la más combativa y multitudinaria que haya tenido lugar en Tarragona en los últimos años. Miles de personas han tenido oportunidad de comprobar las posibilidades de la unidad y que sus necesidades pueden resolverse si luchan resueltamente. El ambulatorio, la guardería, la escuela, el semáforo, el asfaltado de las calles y otros acuciantes problemas discutidos en las asambleas son otros tantos objetivos a plantearse en el futuro. Los vecinos de Bonavista han mostrado cuál es el camino de la Huelga General que derrote a la dictadura e instaure a la democracia.

Queda por reseñar un escrito redactado por el Equipo Sacerdotal de Bonavista en el que se resalta que "el comportamiento de los vecinos del barrio ante la presencia de la fuerza pública ha sido muy pacífico, de solidaridad y unión en cuanto al boicot, de concienciación ante sus importantes necesidades". Más adelante los sacerdotes se lamentan que hechos como éste "hayan sido considerados subversivos o en contra del orden público", terminando con una consideración acerca de la necesidad de un orden político-jurídico justo que proteja los derechos de la persona: reunión, asociación, expresión, etc.

En los demás barrios el boicot no cuajó. En Torreforta circularon vecíos algunos autobuses. La policía mostró gran brutalidad y detuvo a algunas personas, que fueron también salvajemente golpeados camino de la comisaría. En San Salvador y San Pedro y San Pablo tuvo menos eco, pues la lejanía e incomunicación de estos barrios es mayor.

movimiento

estudiantil

LA LUCHA CONTRA LA SELECTIVIDAD

Desde hace dos meses, profesoras, alumnos, padres, asociaciones, colegios de Doctores y Licenciados, etc., vienen manifestando su protesta por el proyecto de ley, que haría todavía más difícil el ingreso en la Universidad.

El objetivo del Ministerio no es otro que hacer una Universidad de élites, donde sólo entren los hijos de la alta burguesía. Nos dicen -incluso por la televisión- que la Universidad está "masificada", que la calidad de la enseñanza es deficiente y que hay muchos estudiantes y pocos puestos de trabajo, etc. Pero todos sabemos que la realidad es otra, que nuestro país necesita médicos, maestros, licenciados, ingenieros que hagan posible acortar distancias respecto a países más desarrollados.

Lo que hace falta son más estudiantes, más Universidades, para que el pueblo tenga acceso a la cultura. Elevar el sueldo a los enseñantes, para que vivan más dignamente (Aquí sólo se le sube el sueldo a la policía; no en vano los estudiantes piden "Más escuelas y menos policía.")

Nosotros sabemos que la dictadura fascista de Franco no pueda satisfacer las necesidades del país en materia de enseñanza. Precisamente por eso hemos de esforzarnos en hacer fracasar su intento de aumentar la selectividad. No es un problema que afecte sólo a los estudiantes; afecta a toda la población, es una batalla en la que todos (la clase obrera en primer lugar) nos jugamos el derecho a la cultura.

Esto lo están comprendiendo en las Universidades e Institutos tanto los profesoras como los alumnos. En Barcelona y en Madrid, catedráticos, profesoras y alumnos están coincidiendo en un programa mínimo que impida al Gobierno el destrozar aún más la enseñanza. Los puntos fundamentales de dicho programa son:

- 1.- No a la selectividad. Enseñanza gratuita
- 2.- Plenas de estudio elaborados democráticamente por profesoras y alumnos
- 3.- Amnistía para los profesoras y alumnos sancionados por motivos políticos
- 4.- Derecho de reunión y asociación para estudiantes y profesoras.

El acuerdo sobre estos puntos está configurando un amplio abanico de fuerzas, que permitirá al Frente de la Enseñanza tomar la iniciativa y arrojar la lucha por una Universidad democrática y abierta al pueblo.

LA PROTESTA DE LOS PROFESORES Y ALUMNOS DE TARRAGONA

En Tarragona los profesoras del Instituto elaboraron un escrito en el que se oponen a la selectividad y piden democratizar y desarrollar la enseñanza del COU. El documento, que contiene gran profusión de datos y razonamientos, fue firmado unánimemente y elevado a los procuradores familiares.

Por su parte, los estudiantes han realizado varias asambleas y manifestaciones por las calles de la ciudad, en las que verbalmente y por medio de pancartas explicaban a la población su oposición a la selectividad.

En la Facultad universitaria, varias asambleas han puesto de relieve el rechazo a las medidas selectivas que se pretenden implantar. El día 9 de mayo hubo Huelga General en muchas Universidades e Institutos de España (Cataluña, Madrid, Valencia, Santiago de Compostela, etc.) respondiendo a la convocatoria hecha por una Reunión General de Universidades a fin de llevar a cabo una jornada de lucha contra el proyecto de ley. En nuestra ciudad hu-

(pase a la pág. siguiente)

movimiento estudiantil

(viene de la pág. anterior)

bo paro total en las Facultades de Filosofía y Letras y Ciencias, con asamblea y manifestación por la tarde de los alumnos de Bachiller.

El proyecto de ley continúa adelante. Se dice que no se aplicará este año, que habrá pruebas en las Facultades en septiembre. Sabemos que no nos podemos quedar tranquilos, ya que el Gobierno --a pesar de haber retrocedido, pues quería aplicar la selectividad este mismo año, en junio-- continúa con el proyecto.

Es por esto que hay que profundizar la lucha por todos los medios: asambleas, paros, manifestaciones, recogida de firmas, explicación a la población --en especial a los padres de los estudiantes-- del peligro de este proyecto de ley. Sólo la unión de todos podrá derrotar al Gobierno.

NO A LA SELECTIVIDAD!

¡PASO DIRECTO A LA UNIVERSIDAD!

REPADA EN TARRAGONA

Algunos detenidos fueron torturados

En vísperas del 1 de mayo, la brigada político-social de Tarragona efectuó varios registros a fin de intimidar. Fueron detenidos alrededor de una quincena de antifranquistas, quienes --según una nota del Gobierno Civil-- formaban un grupo "de inspiración comunista", etc., etc. Lo que no dice la nota --además de no mencionar el nombre del supuesto grupo para fomentar la confusión-- es que varios de los detenidos fueron torturados por tres criminales venidos a tal fin de Barcelona. Una muchacha fue salvajemente golpeada con toallas mojadas en tanto la insultaban con toda clase de groserías irreproducibles.

Algunos fueron detenidos y, tras pasar a la cárcel y luego salir en libertad bajo fianza, fueron detenidos nuevamente.

Ayuda

Honos recibidos, entre otros, las siguientes aportaciones a la Campaña Militar: 400; simpatz. Barrera: 500; E: 500; A: 500; Una familia: 300; Una mujer super-mercado: 1.000; Grupo Negrín: 2.000; 8 Mosqueteros: 2.400; Un matrimonio: 200; Una rifa: 850; varias ventas de objetos: 9.735. TOTAL: 16.485 pesetas.

PROTESTA POR LA EJECUCION DE PUIG ANTICH

Para mostrar su protesta por la muerte de Puig Antich a manos del franquismo, varios centenares de personas acudieron a la iglesia de San Pablo, llenándola completamente. La policía vigiló los alrededores y el interior del templo (donde pudo verse a Alfaro rodeado de algunos secuaces). La nota discordante fue dada cuando uno de los sacerdotes leyó un escrito anónimo redactado dentro del más genuino estilo ultra. Muy democrático.

Al terminar el acto, parte de los asistentes se dirigieron en manifestación silenciosa hasta el Mirador, donde uno de ellos pronunció unas palabras contra la pena de muerte.

No hubo detenciones.

LA CELEBRACION DEL 19 DE MAYO

Respondiendo a un llamamiento de las Comisiones Obreras de Tarragona mediante una octavilla, el día 19 de Mayo se efectuó una concentración en la Rambla, frente a la CNS. La policía armada, pertrechada de "usiles antidisurbies" (lanzadores de balas de goma) y gases lacrimógenos ocupó de forma bien visible el lugar y sus alrededores, en tanto que la Brigada Política-Social se paseaban ostentosamente para intimidar.

Cerca de las 10 de la noche, y antes de que los que habían acudido pudieran aglutinarse, la policía disolvió los grupos y desalojó los bares próximos. Se oyó algún grito de "¡Libertad!".

Fueron practicadas 3 ó 4 detenciones.

Durante los días anteriores se llevó a cabo una gran pintada: VIVA EL 1 DE MAYO; REPRESION, NO; EXPLOTACION, NO, etc. Asimismo, se repartieron abundantes octavillas en las calles y en los cines.

LA LUCHA CONTRA LA CARESTIA

Durante el último período ha habido en Tarragona diversos paros y acciones de variado alcance. A fines de febrero hubo paro en Interoja, consiguiéndose una mejora de más de 2.000 ptas; acudió la Guardia Civil. También ha habido en ACERBI y, sobre todo, en LOSTE, donde la huelga duró varios días y se han producido despidos y detenciones. Los empleados de la Diputación han estado varias semanas a trabajo lento. En TAMON (Refinería) llevan a trabajo lento más de dos semanas. En A.D.E.S. (obras del puerto) hubo 2 horas de paro el 26 de marzo y otras acciones en días siguientes.

Pasajes de la Historia del Movimiento Obrero Español

XI. LA RESTAURACION BORBONICA

En el capítulo anterior vimos cómo después del golpe de Estado de enero de 1874 contra la I República, desaparecieron con ésta las asociaciones y sindicatos obreros y las libertades democráticas. Se cerraba un período revolucionario abierto en 1868 con el destronamiento de Isabel II, en cuyo hijo Alfonso XII se encarnaba la Restauración de la monarquía.

Se había puesto de manifiesto que la clase obrera, al carecer de un partido político que hiciera pesar de una manera eficaz los intereses de ésta, no fue capaz de dirigir el proceso revolucionario en su provecho. La I República fue una oportunidad perdida.

A pesar de los intereses económicos que dividían a la nobleza (propiedad terrateniente y latifundista) y a la burguesía (propiedad industrial y comercial), iban a coincidir en intentar aplastar el proletariado, que aun falto de un partido dirigente había demostrado su combatividad en el período citado.

Este entendimiento significaba en lo económico la renuncia de la burguesía a desarrollar el mercado nacional, ya que la nobleza comprendía de sus tierras y por tanto los empobrecidos campesinos y jornaleros podían comprar pocos productos. Se ponían los cimientos de la oligarquía financiera, lo que llevaba consigo que España no conocería el fuerte desarrollo económico de los otros países de Europa occidental, donde se había hecho una reforma agraria.

Por otra parte, y en estrecha relación con lo anterior, la raquítica industria, a pesar de su dispersión y pequeño tamaño de las fábricas, estaban muy concentradas en cuanto a su propiedad, ya que la fusión

del capital industrial con el bancario (capital financiero) adquiría un gran peso en nuestro país desde época tan temprana.

Este es el motivo de que en España no haya existido un capitalismo librecambista en lo económico y liberal en lo político. En definitiva, era un capitalismo raquítico y de invernadero, que abría las puertas a las inversiones extranjeras, pues era incapaz de aprovechar en beneficio propio los recursos naturales del país.

Y en lo político, estaba claro que la gran mayoría del país sería alejada del poder: se elimina el sufragio universal (es decir, el derecho de voto de todos los ciudadanos mayores de edad), así como los partidos políticos. Sólo votaban los que pagaban una determinada contribución, esto es, los poderosos.

El control del aparato del Estado lo seguía teniendo en su mayor parte la nobleza terrateniente. La gran burguesía lo que más necesitaba era la "paz social" para sus negocios (lo que en la práctica significaba aplastar el movimiento obrero y privarle de libertades democráticas).

En la cúspide del poder político el Rey Alfonso XII, que era quien nombraba al jefe de Gobierno, tenía el proceso en sus manos, siendo árbitro de la situación.

De semejante sistema salió una forma de opresión política que pasaría a la historia con el nombre de caciquismo.

Sobre esta base político-económica empezaría España los 25 últimos años del siglo pasado.



El conflicte pesquer

L'augment de preu del fuel i 1,90 a 6,50 ptes/litre per a les embarcacions de peix fresc va provocar que al dilluns 4 de març els sectors patronals més "combatius" del país decidissin no fer-se a la mar. L'atur era general al llarg de totes les costes espanyoles.

Aquest 240 % d'augment en el preu del gas-oil representava un increment de costos de 4.600 milions de pesetas a l'any. És a dir, el 12,5 % del valor total de la pesca desembarcada un 1973.

El dimarts dia 6, els aturats passen de 45.000 homes i ja són més de 6.000 veïells. Els patrons reclamen de Madrid la subvenció del 50 a 60 % sobre's el valor del peix per tal de no pujar els preus.

Finalment, el Govern, enfront les pressions dels sectors pesquers patronals, i després d'una setmana de vage, acordà reduir el preu del litre de fuel (per un període de sis mesos) a 2,85 ptes. Els patrons, superat el petit problema dels "cupos", tornen a la mar.

El sigui: el Govern els ha augmentat en un 50 % el preu del gas-oil i el seu negoci segueix essent rendable. D'altra banda, al consumidor pagarà, directe o indirectament, l'import de la subvenció estatal, via augment de preus o com a manifestació del proteccionisme aplicat a un sector de l'economia del país.

A la nostra "província" l'atur fou total. Els nuclis de pescadors reunits vora les barques, al Serrallo de Tarragona, eren expressió d'una voluntat comú, i no es feren a la mar fins a la total solució del problema, que després no fou tal, dels "cupos".

A l'Atmella, dues barques que es feren a la mar van rebre, en resposta, el "boicot" total en tornar el moll, i ningú comprar el seu peix.

A Sant Carles de la Rápita, l'Ajuntament va assegurar el treball de tots els pescadors en vega, dintre dels serveis municipals.

UN ANÁLISIS

DE LA SITUACIÓ DE LA PESCA

Deiem al començar aquest article que la vega la varen llençar els "sectors patronals", i, forçosament, els mariners

anaren també a la vega. Aquesta lluita, a aplaudir per tots els que veuen la necessitat del canvi democràtic i de la convergència de forces, malgrat la momentània coincidència d'interessos entre patrons i obrers, no pot tancar el plantejament de l'autèntic problema dels "treballadors de la mar".

Mentre's els patrons han obtingut una "rebeixa del augment" per un període de sis mesos, la que els hi permetrà de seguir obtenint un nivell elevat de beneficis, els mariners segueixen treballant en les més inhumanes condicions i amb continu perill per la seva vida (en tres mesos de l'any 73 es registraren 52 accidents mortals entre els tripulants).

Per tot això, el Comitè Local de Tarragona del PSUC fa seva la plataforma general reivindicativa dels treballadors de la pesca, i es manifesta exigint:

- Salari fixo per jornada de treball
- Setmana laboral de cinc dies
- Jornada laboral de vint-i-tres hores, retribuït-se les extraordinàries (quatre com a màxim) segons quantitat fixada a bord
- Determinació de les plantilles de cada embarcació amb intervenció dels propis treballadors
- Per a la pesca d'atura: temps d'embarc no superior a 5 mesos, seguit d'un mes de vacances a salari real íntegre.
- Dret de reunió i elecció dels representants dels treballadors dalt del vaixell
- Manutenció i càrrec de l'empresa
- Desaparició de la jurisdicció militar en assumptes de caràcter laboral
- Equiparació amb els treballadors de la terra en el seus drets i obligacions laborals
- Control sobre's el total de venda
- Seguretat i higiene en el treball

Als treballadors de la mar els hi caldrà concretar les seves propies plataformes reivindicatives cara a la propera Ordenança laboral, una reglamentació en la qual no han tingut ni veu ni vot, de la que no saben absolutament res, però que el Ministeri de Treball té ja "a punt d'urgue".

Aquests 80.000 treballadors afectats poden aconseguir que l'Ordenança Laboral no vagui la llum, a imposar les seves plataformes. Enfront l'unitat de la patronal i de les seves connexions amb l'aparell estatal, els treballadors de la mar han de col·locar la seva unitat, entorn els movils econòmics que els permetin una vida digna i una seguretat en el treball.

NO tires ESTE PERIÓDICO: LÉELO Y DIFUNDELO!